

Communiqué de
presse



Une huitième édition des « Rendez-vous aux jardins » placée sous le thème « le jardinier et ses outils »

**2 000 jardins ouverts,
dont 400 ouvertures exceptionnelles et premières ouvertures
5 000 animations organisées
1, 8 millions de visiteurs**

Une nouvelle fois cette année les « Rendez-vous aux jardins » ont confirmé leur succès. A l'initiative du ministère de la Culture et de la Communication partout en France, des jardins publics et privés ont multiplié les initiatives et offert au public de multiples activités autour du thème : « *Le jardinier et ses outils* ».

5 000 animations se sont déroulées dans les **2 000 parcs et jardins privés et publics** : visites guidées, expositions d'outils, démonstrations de techniques de jardinage, présentations d'outils biologiques (compostage, lâchés d'auxiliaires), ateliers de jardinage, des conférences, etc.

La journée du vendredi 4 juin était spécialement réservée au jeune public.

Ainsi, à **Paris** dans les jardins du Palais Royal, **200 enfants** de classes primaires ont suivi des ateliers et assisté à des démonstrations de taille. En **Rhône-Alpes**, les jardins du Touvet, labellisés jardins remarquables, ont accueillis des groupes d'écoliers pour un jeu de découverte. Seuls ou en équipe, les enfants ont cheminé dans les jardins pour découvrir des outils cachés. Ils ont été ainsi sensibilisés au rôle du jardinier, à son savoir-faire et à ses outils. En **Languedoc-Roussillon**, au jardin La Peyrouse, des animateurs professionnels ont proposé aux scolaires des ateliers pour découvrir comment jardiner sans polluer et préserver la biodiversité, avec des exercices pratiques en utilisant des outils adaptés aux enfants.

Frédéric Mitterrand, ministre de la Culture et de la Communication, est heureux d'annoncer que la 9^{ème} édition se déroulera les 3, 4, 5 juin 2011 sur le thème « Le jardin nourricier ».

En leur temps, les philosophes des Lumières ont œuvré à la diffusion des savoirs et des savoir-faire par les textes et les planches de l'Encyclopédie : ils avaient acquis la certitude que la culture de l'esprit devait parfois germer de celle de la terre.

« **Rendez-vous aux jardins** » revendique cet héritage. C'est la raison pour laquelle le ministère de la Culture et de la Communication valorise chaque année, au travers de cette manifestation, le métier de jardinier en l'élevant au rang de métier d'art et attribue des labels aux plus beaux jardins de France dans le cadre de ses actions en faveur des monuments historiques.

Les « Rendez-vous aux jardins » sont organisés par le ministère de la Culture et de la Communication, en collaboration avec le Comité des parcs et jardins de France, la Demeure Historique, les Vieilles maisons Françaises et le Centre des monuments nationaux avec la participation de nombreuses collectivités territoriales et de propriétaires privés.

GDF SUEZ, Moët Hennessy et l'Union nationale des entrepreneurs du paysage (UNEP) qui sont, comme pour les éditions précédentes, les mécènes de cette nouvelle édition, ont aussi organisé des animations dans leurs jardins.

Ainsi GDF SUEZ a soutenu les jardins suspendus du Havre, Moët Hennessy a organisé des lectures avec la Comédie-Française à Cognac et en Champagne, L'UNEP a créé un jardin sensoriel en Rhône Alpes.

France Inter, Odyssee, Metro et Rustica ont été les partenaires médias de cette édition 2010.

Contacts presse

Département de l'information et de
la communication
01 40 15 80 11
service-presse@culture.gouv.fr

Direction générale des patrimoines
Christine de Rouville
01 40 15 35 84
[christine.de-
rouville@culture.gouv.fr](mailto:christine.de-rouville@culture.gouv.fr)

Trois Temps/DRC
Dominique Raclé
01 44 53 90 41
dominiqueraclé@wanadoo.fr

Nathalie Robert
06 81 45 70 08
nathalieroberth@free.fr

Quelques exemples témoignent du succès de l'opération :

Les jardins ouverts pour la première fois, notamment à Paris. Ceux des Archives nationales ont rassemblé 500 visiteurs qui, par groupe de 60, ont pu découvrir les jardins à la française de l'hôtel de Rohan et celui à l'anglaise de l'hôtel d'Assy. **En Haute-Garonne**, les Jardins du château de Bonrepos ont rassemblé 1 500 personnes dont 600 ont participé au feu d'artifice samedi soir ; le Jardin d'altitude du Haut-Chitelet à Xonrupt en **Lorraine**, premier jardin alpin de France a accueilli 250 visiteurs ; à Château Gonthier, le jardin médiéval de la Source a organisé des visites sensorielles qui ont été plébiscitées par le public, à Curcuron **en Provence**, le Pavillon de Galon a accueilli 50 visiteurs autour de ses jardins contemporains; enfin **en Auvergne**, Riom a mis sur les collections florales en proposant des animations comme le jardin des 100 fleurs pour 250 visiteurs ; **en Picardie**, le jardin des deux ponts d'Abbeville a fait découvrir plus de 500 variétés de plantes vivaces à 50 visiteurs curieux.

Les jardins **exceptionnellement ouverts** dont ceux de l'Hôtel de Matignon ont accueilli 4000 visiteurs les samedi et dimanche et 600 scolaires au cours de la journée du vendredi, tandis qu'en **Poitou-Charentes**, le jardin de la rue Pascal à **Cognac**, illuminé en soirée, a connu l'affluence autour de 3 expositions qui ont rassemblé plus de 250 visiteurs. De son côté, le Jardin des deux ponts à **Abbeville**, a proposé au public de découvrir ses 500 variétés de plantes vivaces à plus de 50 personnes.

Des jardins remarquables tels que Le parc de la Marseillaise à Guebwiller en **Alsace** a réuni 400 personnes autour de jeux de piste, d'un pique-nique et d'un concert ; les jardins de Marqueysac à Vézac en **Aquitaine** ont remporté un grand succès en accueillant 1 400 personnes pendant les 3 jours, les jardins du château de la Ballue à Bazouges- La - Pérouse **en Bretagne** a rassemblé 400 personnes autour d'une animation médiévale et d'une exposition sur l'art topiaire ; les jardins de la Fontaine à Nîmes en **Languedoc-Rousillon** ont battu leur record de fréquentation avec 1 500 personnes autour d'un riche programme de visites commentées et d'ateliers pédagogiques; le jardin des Plantes à Nantes, en **Pays-de-la-Loire** a remporté un vif succès avec 3 300 visiteurs autour de la présentation des « 100 petits jardins naturels et des ateliers sur les pratiques de jardinage écologique ».

Le thème, Le jardinier et ses outils a suscité des animations originales telles que celles organisées dans les jardins les Charmes d'Aunac à Montjoye en **Midi-Pyrénées** où 600 visiteurs ont suivi une conférence du propriétaire sur *Les outils du jardinier de la biodiversité* ; **En Rhône-Alpes**, les visiteurs du jardin sensoriel du Reyrieux, situé dans un hôpital de jour ont été accueillis par les jardiniers dans le cadre de visites olfactives, tactiles ou auditives ; à Saint-Frejus, **en Limousin**, le jardin d'Arsac a installé un stand d'information sur les outils du jardinier autour duquel se sont pressés plus d'une centaine de promeneurs désireux de se documenter sur l'utilisation de la bêche, la binette, etc. **Au Havre**, les jardins suspendus ont rassemblé 650 personnes et ont fait le plein des cinq ateliers proposés autour du métier de jardinier.

Des jardins classés au titre des monuments historiques tel le jardin de la Maison Folio, à **Saint- Denis de la Réunion** ont proposé des visites guidées sous la conduite du propriétaire qui ont réuni 190 visiteurs, tandis que les Jardins du Château de Bussy Rabutin en **Bourgogne** ont valorisé le matériel de jardinage contemporain pour un public de connaisseurs.

La journée du vendredi 4 juin consacrée aux enfants a fait le plein dans les jardins proposant des visites guidées, des démonstrations d'outils, de taille, etc. Ainsi à **Bordeaux** au Parc du lycée de la Sainte- Famille, les visites guidées ont réuni 1 300 curieux dont 500 scolaires. A Mézidon en **Basse- Normandie**, les jardins du Château de Canon, ont organisé des jeux de pistes pour un public familial d'environ 250 personnes ; **en Franche-Comté**, les animations des jardins pédagogiques et jardin de cocagne de Chalezeule ont été suivies par plusieurs groupes scolaires. À Saint-Martin de Boscherville en **Haute-Normandie**, les jardins de l'Abbaye Saint-Georges ont proposé une chorale des élèves de l'institution Jean-Paul II pour 400 personnes. Enfin, à **Paris** les jardins passagers du Parc de la Villette ont réuni un public familial d'environ 500 personnes autour des ateliers d'apiculture et des visites guidées de l'exposition de troc de plantes.

D'autres animations comme en **Ile-de-France à Eaubonne** dans les jardins de Monique Petit ont réuni 150 personnes autour d'une exposition d'art floral et des concerts de musique celtique. **A Epernay**, les jardins de la Résidence du Trianon ont accueillis 800 personnes et 450 personnes **Cognac** dans le Parc du Château de Bagnolet où les comédiens de la Comédie- Française ont enchanté plus de 200 spectateurs pour des lectures de textes ; **Dans le Nord Pas de Calais**, le jardin Vauban, de Tigny Noyelle ont attiré une cinquantaine d'amateurs de jardins à la japonaise. À Valaires, **en région Centre**, le jardin des Métamorphoses, a organisé des présentations d'outils utilisés par les moines au Moyen-Age devant une centaine de visiteurs.

Paris, le 6 juin 2010